
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Raiponce infos  

 
ASSOCIATION ENVIRONNEMENT SAINT MARTINODIENNE 

Edito 
 

Les conditions sanitaires de ce début d'année ont fortement réduit notre activité associative. Le contenu de ce bulletin 

s'en trouve affecté mais nous espérons pouvoir relancer nos actions dès que possible. 
 

La prise de conscience écologique avance à grands pas, notamment chez les jeunes, inquiets de leur avenir. Le 

changement climatique ainsi que la perte de biodiversité s’avèrent incontestables, les experts sont unanimes. 

La transition écologique constitue donc "une urgence absolue", Raiponce y participe au sein de "Beauvais en 

transition" qui regroupe une vingtaine d'associations locales. 

Au-delà de nos actions concrètes que vous connaissez, nous jouons le rôle de "sentinelles de l'environnement" pour 

signaler les nuisances et atteintes au milieu naturel.  

Ces dernières années, nous avons intensifié nos actions auprès des enfants de l'école pour les sensibiliser, avec les 

enseignants, aux grands défis environnementaux de ce siècle. 
 

Gérard VIEUBLED, Président 

 

 

 

Dans le bac à plantes aromatiques installé devant la mairie, nous 

avons planté l’Oseille rouge. Espèce vivace et robuste, elle peut 

se cueillir dès les beaux jours jusqu’en novembre. Les feuilles 

comestibles se récoltent au fur et à mesure des besoins, quand 

elles atteignent 10 cm environ. 
 

On peut l’utiliser dans les salades, potages, omelettes sauces 

pour poissons… Il est conseillé de la faire cuire dans deux eaux 

successives pour atténuer son acidité. Bon appétit ! 

 

Portrait d’une aromatique 
 

L’oseille rouge ou sanguine 

Partage avec l’école 
 

Quelques actions phares 
Raiponce, en collaboration avec l’école communale, 

entretient régulièrement le jardin potager. Chaque année, 

nous y plantons diverses variétés de légumes ainsi que 

quelques fleurs. 
 

Nous avons également organisé des journées d’initiation et 

de perfectionnement vélo en faveur d’une cinquantaine 

d’élèves avec l’association beauvaisienne « Beauvélo » (à 

côté de la gare). 
 

De plus, la visite d’une mare du village a été proposée à 

plusieurs reprises et a éveillé la curiosité des élèves.  
 

Nous attachons beaucoup d’importance aux échanges avec 

les élèves de notre école, qui de leur côté coopèrent 

activement aux différentes activités.  
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Réchauffement climatique à St Martin le Nœud ? 
 

Les médias nous alertent depuis un certain temps sur les risques croissants inhérents au réchauffement 

climatique. Mais qu’en est-il chez nous ? Et bien, en nous promenant dans le village, nous avons 

observé quelques modifications qui pourraient « être imputables » à ce bouleversement climatique… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Que faire en cas d’infestation ? 
 

Ne pas toucher les chenilles processionnaires ni les zones infestées, éloigner les enfants et les animaux. 

En cas de contact avec les poils, retirer ses habits et se prendre une douche tiède. 

Utiliser des compresses froides pour apaiser la douleur et consulter un médecin. 

Prévenir la commune et l’association Raiponce. 

 

L'Annuaire France Chenilles répertorie pour vous aider des entreprises locales spécialisées et équipées pour lutter 

contre les chenilles processionnaires (https://chenilles-processionnaires.fr/societe.htm) 

De nouveaux insectes 
 

Des papillons pas si sympas que ça… 
 

Dans quelques zones du village, la chenille processionnaire 

du chêne s’est installée principalement sur les chênes. 

Papillon nocturne thermophile (qui affectionne les climats 

chauds), cet insecte est désormais présent dans une bonne 

partie de l’Europe. Ce « ravageur » forestier est en pleine 

expansion.  
 

Le souci réside dans le fait que les poils des chenilles 

s’avèrent extrêmement urticants pour l’homme et que les 

arbres infestés s’affaiblissent peu à peu.  
 

Cette chenille a colonisé d’autres secteurs dans les environs. 

Comme par exemple le parc Marcel Dassault de Beauvais ou 

la voie verte Beauvais/Gournay-en-Bray. 

 

Un autre papillon nocturne envahissant et considéré comme 

ravageur a également fait son apparition dans notre village. 

Il s’agit de la Pyrale du buis. Elle décime les feuilles des 

buis, jusqu’à « tuer » littéralement les arbres. Elle a été 

observée çà et là dans le village.  
 

Cette espèce s’avère très coriace car elle n’a aucun prédateur 

en France. Il existe diverses techniques pour l’éradiquer 

telles que l’utilisation de pièges à phéromones pour capturer 

les papillons mâles, l’utilisation d’insecticide naturel (le 

Bacillus thuringiensis ou Bt), ou retirer directement les 

chenilles dès leur apparition.  
 

Le réchauffement climatique semble amplifier ses grandes 

capacités de dispersion, il contribue également à freiner sa 

mortalité hivernale. 87 de nos départements sont désormais 

colonisés par cet insecte, importé accidentellement d’Asie en 

2007… 

 

 

Pyrale du buis 

Chenille et papillon 

 
Processionnaire du chêne 

Papillon et chenilles 

https://chenilles-processionnaires.fr/societe.htm


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pas que des mauvaises nouvelles ! 
 

Colonisation de la Mante religieuse 
 

Ces dernières années furent particulièrement chaudes. Des 

espèces considérées comme préjudiciables pour nos jardins 

ont profité de ce climat exceptionnel. Une autre espèce, plus 

discrète a été observée, il s’agit de la Mante religieuse.    
 

Jadis peu présente dans nos contrées, elle était cantonnée au 

niveau de milieux naturels très chauds tels que les pelouses 

sèches ou coteaux calcaires. Maintenant, on la trouve sur 

une pelouse tondue régulièrement ! 

 

Reste à savoir si cette espèce va se maintenir dans ces 

nouveaux milieux ou si sa présence est uniquement due aux 

fortes chaleurs estivales. Si vous en avez vu, merci de 

transmettre vos observations à Raiponce… 

 

 

 

Valorisation de nos chemins 
 

Pose de panneaux, marre des déchets ! 
 

Une des préoccupations de notre association est la préservation et la valorisation de nos chemins. A ce titre, nous avons 

dans le passé procédé à la plantation de nombreux arbustes d’espèces locales. Outre la favorisation de la biodiversité, la 

fonction coupe-vent et la fixation des sols, ces actions permettent de matérialiser les limites de propriété et donc, de 

concourir à la préservation de nos chemins (chemin de Chaumont, cavée Saint Symphorien…).  

 

De même que depuis 2 ans, nous avons entrepris la pose de panneaux indiquant le nom des chemins. Toutefois nous 

constatons régulièrement des dépôts sauvages réalisés par des individus peu scrupuleux. Ceci est inacceptable ! 

D’autant que nous disposons de déchetteries à proximité (Beauvais, Auneuil).  

 

 

 

 

 

 

 

 

ESCOPETTE PICARDE 
 

Nous comptons sur la nouvelle municipalité pour faire aboutir les 

engagements pris en 2016 par les dirigeants de cette association afin 

de  continuer les travaux d'insonorisation de leurs installations. Cela 

permettrait aux adhérents d'exercer leur activité tout en respectant la 

tranquillité des habitants de Saint-Martin-le-Nœud. 

Raiponce propose son aide aux autorités compétentes pour suggérer des 

solutions alternatives. Il faudrait par exemple mettre en place des barrières 

permettant l’accès aux chemins uniquement aux exploitants agricoles. 

40 Tonnes de déchets ramassés 

chaque année au niveau du relais 

vers Beauvais… 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fin septembre 2019, les membres de l’association ont parcouru en vélo le chemin de halage du canal de la 

Somme : 38 km entre Amiens et Corbie en passant par les hortillonnages et le Marais aux Bœufs. Soleil, 

magnifiques paysages et convivialité avec une pause déjeuner à la maison éclusière de la Motte Brebière. 

Ces sorties sont gratuites et accessibles à tous alors, n’hésitez pas !  

 

 

Réunions mensuelles sur le terrain 
 

Rejoignez-nous ! 
 

L'association a pris l'habitude, dans le cadre de ses activités, de faire le tour du village. Elle vérifie par exemple la 

bonne santé des plantations qu'elle a réalisées, mais elle note aussi des entorses au respect du cadre de vie. 

Raiponce apporte donc son concours actif en veillant au respect des règles de préservation de la nature. Cette 

vigilance n'a d'autre but que de maintenir un environnement agréable et sain pour chacun d'entre nous. Si au cours 

de cette "balade nature" des nuisances sont constatées, l'association entreprend des démarches auprès des 

personnes ou des administrations afin que les problèmes relevés puissent être solutionnés.  

Le but de cette démarche est de sensibiliser sur les conséquences qu'engendre parfois une pratique qui se veut 

inoffensive mais qui en réalité, peut s'avérer beaucoup plus dangereuse qu'il n'y parait à la fois pour 

l'environnement humain, animal ou végétal. 

 

 

 
Sortie vélo 

 

Chemin de halage de la Somme 

  
 

 

Si vous avez des suggestions, si vous souhaitez nous encourager  

ou nous rejoindre pour soutenir nos actions… 
 

Contactez Raiponce : g.vieubled@laposte.net 
 

Gérard VIEUBLED : 06.83.54.67.58 

Patrick MOYON : 06.99.18.72.68 
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